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L'attivo nella Federazione romana del PCI 

FERMO SDEGNO DEI COMUNISTI 
PER LA STRAGE Dl FIUMICINO 

I compagni invitatj a svolgere una massiccia azione di orientamento tra i lavoratori e le masse popo
lari per denunciare il gesto criminale - Organizzare una vasta partecipazione ai funerali delle vittime 

La rlprovazione e lo sdegno dei comuni-
sti romani per la criminale strage di Fiu-
mlclno, Insieme al cordoglio per le vittime 
dell'attentato e all'augurio di pronta gua-
rigione per I feriti, sono stall espressi leri 
sera nell'atMvo tenuto nel teatro della Fe
derazione del PCI. La relazione e stata 
s vol fa da Mario Quattruccl, della segreteria 
della Federazione, che ha invitato tutti I 

compagni (in sala erano present! numerosi 
dtpendenti dell'ASA e dell'Alitalia) a svol
gere una vasta azione di orientamento tra 
I lavoratori e le masse popolari per denun
ciare II gesto terrorlstico e provocatorio 
ed estendere la vigilanza democratica. Un 
appello e stato rivolto per organizzare una 
vasta partecipazione ai funerali delle vit
time. Migliaia e migliala di manifest! ver-

ranno affiss! sui muri della citta per lllu-
strare II gludizio e le indicazioni del co-
munisti. 

All'attivo non e potuto intervenlre — co
me annunciato in precedenza — II com-
pagno Armando Cossutta, della Direzione, 
impegnato nel Comitato centrale del par-
tito. Nella foto: un'immagine dell'attivo 
svoltosi ieri pomeriggio. 

Indegno tentativo di speculazione sul dramma di Fiumicino 

PROVOCATORIA SORTITA DEL MSI 
ISOLATA AL CONSIGLIO REGIONALE 

La condanna del presidente Palleschi e I'intervento del compagno Ferrara — Una pre-
sa di posizione della Federazione unitaria CGI L-CISL-UIL e dei sindacati della gente dell'aria 

H consiglio regionale ha 
espresso ieri mattina il suo 
cordoglio per le vittime del 
barbaro atto terroristico di 
Fiumicino esprimendo ferma 
condanna per il criminale at-
tentato. In apertura di se-
duta il presidente del consi-
glio Palleschi, dopo aver ma-
nifestato la sua «esecrazione 
per il sistema di voler in-
trodurre nei problemi mon-
diali la violenza phi barba-
ra», ha detto che il sangui-
noso attentato e il successivo 
dirottamento «costituiscono 
oggettivamente un sabotaggio 
agli sforzi» di riportare la 
pace nel Medio Oriente. Alle 
parole di Palleschi si e asso-
ciato il presidente della giun-
ta a nome del governo re
gionale. Santini ha ricordato 
la comprensione del popolo 
italiano per il dramma dei 
palestinesi, dramma che non 
ha niente a che fare con atti 
e f^ t i banditeschi. 

Alle dichiarazioni responsa-
bili dei presidenti del con-
siglio e dslla giunta regio
nale hanno fatto seguito due 
tentativi di speculazione im-

CvitedTN 
partitoy 

COMITATO DIRETT1VO — Sa-
b«to 22, alle ore 9,30, e convo-
cata la riunionc del CD. congiun-
tamente alle tcgrctcrie di Zona e 
alia Commissione fabbriche e can-
tieri. AH'o.d.g.: « Compiti del Par-
tito in preparazionc della Confe-
renza operaia ». Relators Antonello 
Falorai, della segreteria della Fe
derazione. 

ASSEMBLES — Osticnse: ore 
17,30, cellula Alitalia (Fioriello); 
Porta San Giovanni: ore 19,30 
(G. Prasca); Cavallegaeri: ore 
19,30; Ponte Milvio: ore 19. 

CO. — TorbelUmonaca: ore 19 
(T. Costa); Borgo-Prati: ore 21 . 
comitato politico O* pedal ieri (De 
Lipsis). 

ZONE — « Zona Nord »: presso 
acxione Triontale: or* 20,30, Com* 
nissioiM scoola • cnltara della 
zona. Sono invitati i compagni re-
sponsabili del settore della zona 
(Morrione). « Zona Orest >: pres
to aexione Garbatella; ore 17, at-
tito faraminile (Raparelli, Ansjt-
ni) . • Zona Centra >: Campo Mar
xian ore 21 , commissione propa
ganda (Trombetta). « Zona Sad >: 
presso aexione Cinecitta: ore 19, 
CCDD. sesioni Cinecitta. .Nuova 
Tascolana, Oaadraro (Vitale). 
• Zona Est »: Pietralata: ore 19, 
at tiro e segreterie di sezione della 
zona Tibnrtina (Ferrara). * Zona 
Tivolt-Sabina »: presso sezione Tor 
Lvpara: ore 20, attivo cittadino 
(Micacd). 

CORSI IDEOLOGICI — Monte. 
verde Nuovo: ore IS, corso di stndi 
tulle storia del PCI (Capnto). 

SEZIONE UNIVERSITARIA — 
In Federazione: ore 17, riunione 
responsabili di propaganda e di 
organixzazjonc; ore 21 , cellule 
Statictka: ore 21 , cellula Medicine. 

FGCI — MenzianK ore 17,30, 
atthn) COM Civitavecchie-Tiberina 
(Coajeoli, Rodari); S. Angelo Ro-
•MHOI ore I t , aseemelea circolo 
(Antoeiotli)t Monte Secro: etthro 
cellule sono Oltre Aniene (Vcl-
troei); Sonata Finocdtio: ore I t , 
CD. (Rlcerca)t Monte Mario: ore 
1S.30, etti»o cellula «Cestelnuo-
vo • eel « Cemprowmie storico » 
(R«ttM)t Villa Cordiani: ore I t , 
•tthro circeecrUioee Prenestina 
(POWHI, Ciarolracasa) j Torrevec-
CMK ore I t , corao Ideologico (1* 
lesion*) (Semerari). 

bastiti dal rappresentante li-
berale e da quello missino 
per auspicare prowedimenti 
antidemocratici in risposta 
alia tragedia di Fiumicino. II 
consigliere fascista e giunto 
persino a invocare la restau-
razione della pena di morte e 
di leggi speciali. Anche l'an-
dreottiano De Jorio si e inne-
stato alia manovra della de-
stra chiedendo il fermo di 
polizia e rinasprimento delle 
pene. 

La bassa speculazione di de-
stra e stata prontamente rin-
tuzzata dal compagno Mauri-
zio Ferrara, capogruppo del 
PCL II luttuoso episcdio di 
Fiumicino — ha detto Fer
rara — pone certamente pro
blemi alia collettivita e alle 
stesse forze di polizia chia-
mate a tutelare l'incolumita 
dei cittadini e a far rispet-
tare le leggi dello Stato re-
pubblicano. E' necessario per 
questo investire in termini 
democratic! gli organi costi-
tuzionali dello Stato, in pri-
mo luogo il parlamento. Le 
forze democratiche devono 
pero anche respingere ogni 
tentativo eversivo, che si in-
nesta sempre nel clima di ten-
sione, per sollecitare soluzio-
ni antidemocratiche come il 
fermo di polizia e per invo
care prowedimenti contro le 
liberta garantite dalla Costi-
tuzione. Ferrara ha anche ri
cordato la chiara presa di po
sizione espressa dal Comita
to centrale del PCI 

Una «ferma ed energica 
condanna contro l'ondata di 
violenza che colpisce da tem
po il settore aereo mettendo 
a repentaglio l'incolumita fi-
sica e spesso la vita, oltre che 
dei passeggeri, del personale 
di volo e di terra» e stata 
espressa dalla federazione uni
taria provinciate della CGIL-
CISL e UIL, e dai sindacati 
della gente dell'aria FILAC. 
FICAP. UIGEA. I consign di 
azienda delle societa operan-
ti all'aeroporto hanno affer-
m£to che «tali episodi di bru-
tal:ta sono al di fuori di qual-
siaoi logica di carattere poli
tico. danneggiano profonda-
mente il ristabilirsi di una 
situazione di normalita in quei 
paesi e rientrano sicuramen-
te nei piani di gruppi di esal-
tati che puntano su una stra-
tegia della tensione, su una 
linea di eversione terroristi-
ca, contro la pace mondiale» 
il comunicato conclude invi-
tando i lavoratori «a svolge
re normalmente il loro lavo-
ro certi deirimpegno delle or-
ganrzzazioni sindacali e delle 
forze politiche democratiche 
per scongiurare per il futuro 
il ripetersi di tali luttuosi 
episodi». 

L'associazione nazionale dei 
tecnici di volo (ANTAC) ha 
inviato un telegramma al pre
sidente del consiglio, ai mi-
nistri dei trasporti, degli in-
temi, degli esteri e del lavo-
ro nel quale si protesta ener-
gicamente contro il ripetersi 
di tali episodi 

Messaggi di cordoglio e di 
sdegno sono stall inviati dai 
lavoratori del deposito ATAC 
di via della Lega Lombarda, 
dal consiglio di fabbrica del 
Poligrafico del Salario. La ri-
vista cOrdine pubblico* ha 
comunicato che la oonferenza 
stampa promossa dal comi
tato studi per 11 rlordinamsn-
to della polizia, che si sarebbe 
dovuta svolgere oggi e stata 
rinviata. 

Sullo stato dei servizi 

di sicurezza a Fiumicino 

Una denuncia 
dei sindacati 

I lavoratori delle aziende petrolifere BP, ESSO, TOTAL, 
FINA CHEVRON, SERAM, AGIP addetti al servizio di rifor-
nimenlo degli aerei e quelli delle aziende che esplicano vart 
servizi aeroportuali fra cui ASA, ALITALIA, SOGENE, dopo 
aver duramente condannato il barbaro attentato hanno rt-
chiesto un rigoroso accertamento delle responsabilita. 

In particolare i lavoratori avevano gia da tempo dentin-
ciato lo stato di «precarieta del servizi d! sicurezza nel-
raeroporto in generale e nelle immediate vicinanze degli aerel 
in sosta. I lavoratori della BP a questo proposito avevano 
avanzato una serie di proposte tra le quali: 1) che II rifomi-
menlo di carburante avvenisse dopo che lo sbarco dei pas
seggeri fosse lerminafo e si concludesse prima di effettuare 
il nuovo imbarco, perche in questi moment) ia grande confu-
sione rende piu facile il compiere eventual! attentat!; 2) che 
nelle vicinanze degli aerei in sosta fosse assicurato un servizio 
di sicurezza e vigilanza da parte delle autorita italiane; 3) 
che fossero rafforzati i servizi di controllo per I'accesso alia 
aerostazione intemazionale e a quella nazionale. Tali prowe
dimenti furono presi, dopo la protesta dei lavoratori, solo par 
la compagnia di bandiera israeliana. 

Anche immedtatamente prima dell'attentato, prosegue il 
comunicato, la confusione era al colmo sulla pista; su una 
lunghezza di 100-200 metri ben quattro aerei erano parcheg-
giati e su tutti si stavano effettuando contemporaneamente 
operazioni di rifornimento carburante, controllo strumenti di 
bordo, carico c scarico delle mere! e della posta, approvvigio-
namento dei -servizi di volo. 

Consiglio regionale 

Comunita montane: 
il PCI sollecita 
gli insediamenti 

La giunta chiamata a rispeftare la legge votata 6 mesi fa 
Approvata la costituzione del nuovo comune di Ciampino 

Contributi per gli insediamenti alberghieri 

Stretto riserbo per le indagini sui ropitori di Paul I I I 

Giallo Getty: rimane 
solo la pista delle auto 
Sempre al vaglio dei carabinieri la testimonianza del padrone del
la trattoria di Lagonegro - Ufficialmente glj investigatori smentl-
scono tutto - Paul invitato dal nonno a Sutton Place, presso Londra 

I comunisti hanno nuova-
mente sollecitato la giunta re
gionale a insedlare le comu
nita montane previste dalla 
legge approvata nel luglio scor-
so. L'occasione per richiamare 
la giunta a dare attuazione a 
una legge varata sei mesi fa. 
si e presentata due volte nel 
corso della seduta tenuta ieri 
dal consiglio regionale. La pri
ma quando si e discussa e ap
provata la legge che istituisce 
il comune di Ciampino e l'altra 
quando si e votato su una de-
libera per contributi al rim-
boschimento. I compagni Berti 
e Ranalli hanno cosi ricordato 
alia giunta Santini l'impegno 
programmatico di procedere al-
l'insediamento delle Comunita 
montane. L'assessore agli Enti 
locali Varlese ha assicurato che 
a partire dai primi del mese 
di gennaio si procedera ai pri
mi insediamenti. Staremo a ve-
dere se questa volta l'impegno 
sara rispettato. 

Nella seduta di ieri. come 
abbiamo detto. e stata appro
vata la costituzione di Ciam
pino in comune autonomo. L'ex 
frazione di Marino si stendera 
su un'area di 1.280 ettari e 
avra una popolazione di 28 mi-
la abitanti. Sulla legge i comu
nisti si sono astenuti perche — 
come ha precisato il compagno 
Berti — non sono state accolte 
quattro fondamentali richieste 
che avrebbero dato un senso 
alia costituzione del nuovo co
mune. Le quattro richieste sono: 
1) rispettare il dettato costitu-
zionale che stabilises di «sen-
tire le popolazioni > prima di 
procedere alio scorporo di un 
comune; 2) la delimitazione ter-
ritoriaie stabilita dalla legge 
non e soddisfacente perche non 
da « respiro > al nuovo comune; 
anche il consiglio comunale di 
Marino, compresi i rappresen-
tanti di Ciampino, si erano pro-
nunciati contro l'ipotesi territo-
riaie prevista dalla legge; 3) 
1'indagine finanziaria fatta sul 
nuovo comune non e soddisfa
cente e dovrebbe essere appro-
fondita; 4) nella legge manca 
ogni riferimento ai problemi 
economici e social! del nuovo 
comune in rapporto al suo com-
prensorio. alia citta di Roma, 
alia Regione. Berti ha anche 
ribadito la posizione comunista 
contro le manovre tese a esa-
sperare situazioni locali e cam-
paniu'stiche, • come ' fanno le 
forze di destra col chiaro in-
tendimento di disgregare il tes-
suto regionale. 

Nella seduta e stata appro
vata anche una legge che pre-
vede agevolazioni all'amplia-
mento e alia costruzione di 
nuovi alberghi. La spesa pre
vista per il 1974 e di 3 miliardi 
e 905 milioni. L'astensione co
munista sulla legge e stata mo-
tivata dal compagno Spaziani. 
Questa legge — ha detto — 
rappresenta la confluenza fra 
le proposte avanzate da noi e 
quelle deirassessore Gaibisso. 
Si e avuta cosi una legjfe che 
contiene alcuni aspetti positivi: 
riequilibrio territoriale; prio-
rita alle aziende a conduzione 
familiare; insediamenti nelle 
zone depresse e nelle comunita. 
montane. Nonostante questo. 
pero. la legge e completamente 
staccata da un piano di pro-
grammazione turistica e per 
questo ha il sapore di una di-
sposizione che tende solo a di
viders alcuni contributi al di 
fuori di ogni quadro organico. 

Durante la seduta di ieri al
ia Regione sono state ricevute 
anche diverse delegazioni: da 
Borgo Sabotino (contadini) per 
rivendicare l'annullamento dei 
pagamenti dei canoni del con-
sorzio di bonifica: dal Tufello 
per 1'istruzione professionale 
agli « handicappati > e da Cas-
sino (sindacati e studenti) per 
sollecitare la localizzazione da 
parte della Regione dell'uni-
versita che si dovra costruire 
nel Lazio sud. 

Paul Getty II I 

hanno dato alcun esito. 
Si e appreso, inline, che il 

miliardario Paul Getty senior 
— nonno di Paul — ha invitato 
il nipole nella sua lussuosa re-
sidenza di Sutton Place, presso 
Londra, non appena il ragazzo 
si sara ristabilito. 

Per i carabinieri non e'e nessuna novlta nelle Indagini 
sul < caso > Getty. Gil investigatori mantengono il piu stretto 
riserbo. Qualcosa, comunque, trapela dalla cortina di silenzto. 
E la sensazione e che i carabinieri stiano seguendo una pista 
abbastanza precisa: quale, ovviamente. non si sa. almeno per 
il momento. Molto probabilmente, questa pista e quella fornita 
dal proprietario del ristorante 
«Sovereto» a dieci chilometri 
da Lagonegro, la localita dove 
Paul Getty III e stato rilasciato 
dai suoi rapitori. Come e noto, 
il testimone — Raffacle Peco-
rello — ha informato i militari 
di Lagonegro degli strani mo-
vimenti di alcuni automobilisti, 
otto uomini e una donna, che gli 
hanno chiesto alcune informa-
zioni abbastanza sospette. II 
fatto che le targhe di due delle 
auto su cui si trovavano gli 
sconosciuti corrispondano a 
quelle di due graduati della po
lizia e dei carabinieri non avreb-
be fatto perdere di consistenza 
tale pista. 

Le due targhe, infatti, erano 
state depositate tempo fa al-
l'ACI di Bolzano e di Padova 
e, a quanto sembra, di esse si 
sarebbe persa ogni traccia. 
Forse le targhe sono finite in 
possesso di alcuni complici dei 
rapitori che le hanno utilizzate 
per i loro scopi. Ufficialmente, 
pero, i carabinieri smentiscono 
tutto. dicendo che quelle auto 
non e'entrano niente con la 
storia del rapimento di Paul 
Getty. 

Una decina di persone sono 
state gia interrogate dai cara
binieri di Lagonegro che ripe-
tono di non trascurare alcuna 
traccia. A quanto si e appreso, 
gli investigatori hanno ricevuto 
in questi giorni numerose se-
gnalazioni che adesso vengono 
vagliate con cura. Una di queste 
parla degli strani movimenti di 
due sconosciuti, ambedue con i 
baffi. visti nelle vicinanze di 
Lagonegro. Un'altra rirerisce 
dei movimenti di quattro indi-
vidui a bordo di un'auto. Finora, 
tutte le battute organizzate dai 
militari, alia ricerca degli even-
tuali nascondigli in cui i ban-
diti hanno nascosto Paul, non 

« Nat ale oggi»: 
oltre 400 mila 
visitatori in 

16 giorni 
Si 6 conclusa con succes-

so la quattordicesima mostra 
intemazionale «Natale Og
gi i , Inaugurata il 1° dicem-
bre scorso. La rassegna era 
stata promossa dal Servizio 
soclale intemazionale, sotto 
gli auspici della Croce ros-
sa italiana. Nel corso di que
sti sedici giorni la mostra 
e stata visitata da oltre 400 
mila visitatori; cinque mi
liardi di affari conctusi dai 
327 espositori testimoniano 
dell'oltima riuscita anche 
sul piano strettamente eco-
nomico. 

Per i regal! di Natale i 
40 paesi espositori e I'arti-
gianato italiano hanno alli-
neato nei vari padiglionl la 
migliore e caratteristica pro-
duzione. Particolarmente ap-
prezzato quest'anno e stato 
il salone intemazionale del
la gastronomia di Natale 
dove sono stati esposti di
vers! e gustosi prodott! l i
pid delle varie region). 

Vasta mobilitazione delle categorie dei lavoratori 

Venerdi sciopero di due ore 
CGIL, CISL e UIL chiamaho alia lotta per affermare Purgenza di nuove scelte di poli-
tica economica e sociale — Oggi manifestazione unitaria dei chimici nel Reatino 

Aggrediti due impiegati d i una ditto 

RIVOLTELLA IN PUGNO 
RUBA LE TREDICESIME 

L'aggressione sulla strada, in via Altavilla Irpina 
«Colpo» da sette milioni in una oreficeria 

Anche la giornata di ieri ha registrato due rapine, awenute 
nel giro di poche ore, alle 13,30 e alle 17,30. La prima e avve-
nuta in via Altavilla Irpina, davanti alia sede di una ditta di 
confezion! che si trova al numero 25 della stessa via. Da un'auto 
e sceso H ragioniere dell'azienda, Francesco Zalaglia, 28 anni, 
il quale aveva prelevato otto milioni in una banca sulla Tiburtina. 
la Banca Nazionale del Lavoro. II denaro doveva servire per 
pagare le trediceslme dei dipendenti della ditta. 

Insieme al ragioniere si trovava anche un altro dipendente, 
Gaetano De Benedictis, 73 anni, che teneva la bona con i soldi. 
Improwisamente e giunta un'Alfa Romeo a 1750 > da cui e sceso 
uno sconosciuto armato di pistola. I I rapinatore ha aggredifo II 
De Benedictis e ha tentato di strappargli la borsa di mano. Quando 
I'uomo ha resistito, I'aggressore ha sparato un colpo d! pistola 
in aria, a scopo intimidatorio: a questo punto, Gaetano De Bene
dictis ha mollato la borsa e lo sconosciuto e fuggito sull'Alfa 

La seconda rapina e awenuta nel pomeriggio, in una orefi
ceria di via Alberto da Giussarto 5, di proprieta di Luigi Merca-
ttni, 39 anni, che un mese fa ha subito un'altra rapina. 
Due giovani, uno dei quali armato con una pistola, si sono im-
padroniti di gioielli per sette milioni. 

Una larga mobilitazione si sta sviluppando tra i lavoratori 
romani sugli obiettivi dello sciopero generale regionale procla-
mato per il 21 dicembre da CGIL, CISL, UIL. Le organizzazioni 
sindacali hanno chiamato unitariamente alia lotta i lavoratori di 
tutte le categorie per ottenere scelte nuove di politica economica 
e sociale, attraverso le quali superare la grave situazione del 
Paese. In un comunicato. CGIL, CISL. UIL affermano che «la 
mobilitazione si e resa necessaria di fronte aH'ulteriore aumento 
dei prezzi. alia crisi drammatica deiragricoltura. al caos dei 
trasporti urbani, all'attacco aH'occupazione, alia gravissima in-
sufficienza nei servizi sociali e civili». 

La crisi energetica, aggravando una situazione politica ed eco
nomica gia pesante, rende urgenti nuove scelte di sviluppo del 
Paese e della regione. Alcuni punti sono prioritari in un pro-
gramma di rinnovamento: aumento dei livelli d'occupazione nella 
regione. misure urgenti nei settori fondamentali deH'agricoltura 
(e in particolare nella zootecnia), deU'edilizia economica e popo-
lare. nella scuola. nella sanita. 

Alia giornata di lotta hanno aderito tra l'altro la Federazione 
romana dei parastatali e i ferrovieri CGIL. CISL. UIL del Lazio. 

In vista dello sciopero generale. al quale parteciperanno mai-
sicciamente i lavoratori chimici. una manifestazione unitaria si 
svolgera oggi a Rieti. al cinema Battistini (alle 10,30), organiz-
zata dalla FULC provinciale (l'organizzazione di categoria) e 
dai comitati di fabbrica. Venerdi invece i lavoratori chimici del 
Reatino daranno vita a tre manifestazioni di lotta: due al centre 
sociale di Villa Reatina con la partecipazione del segretario regio
nale della CGIL, Loffredi. e la terza al dopolavoro della SNIA-
Montedison. 

La lotta dei chimici reatini interessa soprattutto i complessi 
SNIA-Montedison (1300 lavoratori) e Texas (1200 lavoratori, due 
terzi dei quali donne), oltre ad altre fabbriche minori. investendo 
oltre 2700 lavoratori. La lotta dei chimici, partendo da rivendi-
cazioni generali e nazionali. punta oltretutto su due aspetti locali 
che interessano il settore: 1) cospicui finanziamenti per l'ammo-
demamento degli impianti alia SNIA; 2) realizzazione di valide • 
razionali infrastrutture in tutta l'area del nucleo industriale: stra-
de, case, trasporti, mense, asili, rete fognante. 

Ne e da sottovalutare il problcma della salute in fabbrica. una 
realta grave che accomuna e unifica la problematica di tutti i 
lavoratori chimici reatini. 

Le proposte della DC e delPassessore Pala sui problemi urbanistici 

Una nuova espulsione dei cittadini verso le borgate? ? 
Se e'e una com che appare 

chiara a chi osservi attenta-
menle le vicende dell'urbam-
stica romana, e il fatto che 
siamo ad un punlo cruciate, 
paragonabile a quel 1962 che 
vide Vadozione del nuovo 
P.R.G. Una tpotesi di svilup
po della citta, sotto la spinta 
delle lolte di massa e dell'ini-
ziativa politica del PCI, e or-
mat in crisi; le stesse forze 
di centro sinistra che I'han-
no proposta e difesa per anni 
lo ammeltono, nella sostan-
za, e cercano una risposta 
nuova ai problemi della re
gione e di Roma. Si moltipli-
cano le ipotesi, i « pacchelti», 
i K contributi». Ultimi arriva-
ti, il documento della DC pub-
blicato su II Popolo di dome-
nica, e la bozza di nuovo re-
golamento edilizio trasmessa 
ai gruppi dall'assessore Palo: 
due documenti il cui rappor
to a ufficiale » c ambiguo; ma 
perfettamente coerenti tra lo
ro. come vedremo. • 

Qual e la sostanza, infatti, 
della proposta delta DC? Det
to in soldoni, si tratta di rca-
lizzare il sistema direzionale, 
sia pure • ridimensionalo, e 
sempre per mezzo dell'art. 26 
della legge per la casa; di 
dare il via alia costruzione 
dei centri di settore urbano 
(vecchia bandiera petruccia-
na); di varare un nuovo pro-
gramma di 140.000 vani/abl-
tante dl lottlzzazioni conven-
zionate; di modijicare il re-

golamento edilizio permetlen-
do una altezza minima degli 
appartamenti di m. 2J5Q, anzi-
ch& degli attuali 2JM/3 metri. 
Scguono le proposte e le di
chiarazioni di volonta per 
quanto concerne Uedilizia eco
nomica e popolare: vedremo 
che segno hanno. 

Traduciamo queste propo
ste in forma inteUigibile an
che ai non addetti ai lavori. 
Anzitutto, il sistema direzio
nale: uffici per 200.000 addet
ti, e case per 50.000 abitanti 
(tali sono infatti le cifre ri-
sultanti dalla variante alle 
norme tecniche di P.R.G. 
adottate dalla giunta ad ago-
slo). Resta Vimquita del de-
stinare 50.000 nuovi abitanti 
ad tnsediarsi in zone gia con-
gestionate, e price dei servizi 
piu elementari, e ancora piu 
evidente 6 Vassurdita di uti-
lizzare Vart. 26 della legge per 
la casa (che, ricordiamolo, 
permette di espropriare il 
20 7c delle zone di espansione 
per destinarle aU'edilizia eco
nomica e popolare), per co
struire solo 50.000 stanze. Ma 
soprattutto resta stridente la 
contraddizione con tutte le af-
fermazioni sul decentramento 
regionale, sull'esigenza di un 
equilibrato sviluppo del La
zio, sulla necessitd di contra-
stare la terziarizzazione della 
citta; si viene, anzi, ad incen-
tivare terziarizzazione e ac-
centramento, offrendo, per di 
piii, alle Partedpazioni statali 

questo settore di intervento, 
al di fuori e contro le richie
ste avanzate da tutte le forze 
democratiche 

Per contro, all'imprenditore 
edilo romano (al grande, non 
ad altri: rimane indimostrabi-
le infatti che Pineto, Tor di 
Quinto, o Torrino, per citare 
soltanto tre delle convenzioni 
che pare impegnino partico
larmente U dibattito interna 
al centro sinistra siano aree 
accessibili alia piccolo e me
dia azienda edilizia) torna a 
prospettarsi un impiego delle 
sue risorse nel campo della 
rendita urbana: 140.000 vani 
(ovviamente di alto costo, 
stante il peso degli oneri di 
urbanizzazione) nelle lottizza-
zioni nuove. oltre gli 80JOOO 
residui del primo programma 
di attuazione del Piano rego-
latore, t oltre quelli, non cal-
colabili oggi, che potranno es
sere realizzati nella cittA gia 
costruita sotto la spinta coor-
dinata dell'awio di centri di 
settore urbano. e della ridu-
zione a metri 2J>0 delValtezza 
minima delle abitazioni. 
Queste ultime due proposte 

in particolare costituiscono 
una autentica mina che si 
tenta di innescare sotto i pie-
di dei cittadini dei grandi 
quartieri popolari e del ceto 
medio romano. 

Ci spieghiamo con un esem-

£ lo: a Centocelle, secondo gli 
itendimenti del collegio che 

vresiede alia revision* del 

PJi.G., dovrebbe diventare 
possibile, come in tutte o qua
si le vecchie zone di comple-
tamento, la demolizione e ri-
costruzione degli edifici. nel 
rispetto dei volumi esistenli. 
Tale operazione, oggi, non e 
conveniente: il valore, ancora 
assai alto, delle cubature rea-
lizzate, anche non troppo re-
centemente, lo impedisce. Ma 
se si assommano Vincremento 
di valore delle aree determi-
nato dalla realizzazione di un 
centro di servizi pubblici e 
privati di influenza assai piu 
larga del quartiere, il deprez-
zamento di tutte le cubature 
destinate a commercio o a 
servizi privati determinate dal 
nuovo centro — commerciale 
e di servizi — e la posstbilita 
di costruire almeno un piano 
tn piii ogni cinque esistenti, 
Voperazione avra una sua con-
venienza economica, e decolle-
ra. Avremo cosi di nuovo la 
espulsione di centinaia e mi
gliaia di romani, non piii e 
non solo, dal centro storico, 
ma anche dai grandi quartie
ri popolari, verso le borgate; 
e costi e fitti delle abitazioni 
subiranno una nuova impen-
nata. 

Di fronte a queste scelte, 
appaiono quindi coerenti le 
ipotesi di gestione avanzate 
dalla DC e da Pala: commis-
sioni tecniche (urbanistica ed 
edilizia), con la rappresen-
tanza di tutti gli organismi 
eorporativi esistenti (ordini 

professionali, costruttori, pro
prieta edilizia, e cost via) 
elette non dal Consiglio co
munale, ma dalla Giunta; sot-
tocommissioni. ctrcoscrizionali 
in cui il rapporto sara di uno 
a due in favore della Com
missione centrale rispetto a 
quella decentrata, e in cui co
munque, non saranno presenti 
rappresentanti della Circoscri-
zione. Coerenti. certo, in 
quanto il tipo di proposta 
avanzata non e compatibile 
con una gestione democrati
ca, con una gestione doe che. 
rifiutandosi di definire «in-
terdisciplinarieta » il corpora-
tivtemo, faccia delle commis
sion! edilizie (circoscrizionali 
e non) degli organi di consu-
lenza delVamministrazione e 
di controllo del Consiglio co
munale sulla politica delle 
licenze, che i momento deci-
sivo della politica urbanisti
ca del Comune. 

In questo quadro comples-
sivo si collocano ppi a gli im-
pegni-n per quanto concerne 
Vedilizia economica e popo
lare e la legge per la casa: 
in un quadro che off re alia 
edilizia economica e popolare 
il posto di Cenerentola. Nei 
fatti: se si rifiuta • Vipotesi 
strategica di un impegno del
le forze e dei capitoli, anche 
privati, nell'edilizia a basso 
costo e sulle aree pubbliche, 
e si offre spazio per una ri-
presa del meccanismo specu-
lativo nell'edilizia, & evidente 

che Vedilizia abitatita a bas
so costo potra, soltanto vivac-
chiare sulla divisione della 
coperta, sempre troppo stret
to, dei fondi statali e regio-
nali. Essa sara ancora una 
volta rultima ruota del car-
ro. E questo spiega meglio di 
ogni altra cosa la sciatteria 
del documento della DC, che 
— evidentemente scritto ad 
agosto — pone come scaden-
ze degli impegni per la unifi-
cazione delTufficio espropri e 
gli altri adempimenti della 
legge per la casa il trascorso 
mese di novembre, e quello 
di settembre per la perime-
trazione del centro edificato. 
A meno che non voglia inten-
dere settembre e novembre 
del 1974. 

E' quindi, quella della DC, 
una risposta arretrata rispet
to alia gravita dei problemi 
e alia coscienza che di essi 
si & fatta largo nelle masse 
popolari, nelle organizzazioni 
sociali, nelle forze politiche. 
Arretrata rispetto alle esigen-
ze di un nuovo sviluppo re
gionale, arcaica addirittura 
per quanto riguarda I'uso del
le risorse, le scelte priorita-
rie da compiere. 

Che senso ha mai oggi — 
in presenza di una crisi co
me quella che ci travaglia — 
ribadire la necessitd delle 
strutture viarie dell'asse at-
trezzato, quando non sappia-
mo piii nemmeno a cosa ser-
vira la tangenziale in costru

zione, con tutta la sopraeleva-
ta di Porta Maggiore? 

Che senso ha oggi indiriM-
zare risorse private e pubbli
che alia costruzione di altrt 
migliaia di appartamenti ai 
alto costo, alio a spreco » e ai-
Vinsulto verso le masse popo
lari romane, taglieggiate dal
la rendita urbana? 

E' qui Vorigine profonda 
della crisi del centro sinistra, 
della crisi del suo rilancio: 
nel fatto che questa arretrata 
ed inadeguata risposta si scon-
tra con una situazione matu-
ra per altre scelte, per nuovi 
indtrizzi. 

E qui & anche la chiave per 
uscire dalla crisi, evitando 
che la paralisi colpisca ftno 
in fondo il Comune, aggravan
do la situazione oltre ogni li-
mite di sopportabilitd, 

Noi affermiamo che su al
cune misure — urgenti epos-
sibili — esiste oggi, nel Con
siglio comunale di Roma e 
nella citta una maggioranza 
larghissima. Lo dimostra, fra 
l'altro. la presa di posizione 
del CD della federazione del 
PSI che porta il segno di una 
positiva ricerca e di una ri-
flessione unitaria sui proble
mi dello sviluppo regionale. Ed 
i anche per questo che rite> 
niamo che Vapertura del di
battito su questi problemi mm 
sia prorogabile. 

Lucio Buffa 


